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国家与民族的名片，其方寸之间，涵盖了

人文国学与自然国学的诸多信息。……汉

镜研究对于补偿和丰富汉文化，有着重要

的历史文化价值。

几年来，为了课题研究和捐赠事宜，

王纲怀学长以古稀之躯往返京沪，赴台湾，

访日本，四处奔波，追逐着自己钟爱的事

业。近期，应母校邀请，他又启动了一项

新的重要任务，为即将开馆的清华艺术博

物馆运作谋划，其目标是把铜镜专题办成

博物馆一个特色部分。王纲怀学长目标明

确，正全力以赴地赶路呢！

以正求合，以奇致胜
——祁庆中校友访谈录

○闫　蕊（2012 硕，工业工程）

“信由天鉴，不仅是公司名‘信天’

的拆字藏头，也是我们公司的信条。我们

相信，公司经营须经得起上天明鉴，便可

得上天护佑。”

6 月 18 日的夜晚，祁庆中博士为来

访的我们安排落座后，指着墙上的题字解

释到。

一、少年生，不留遗憾

1988 年，祁庆中考入清华大学工程

物理系。沉稳大气，见识广博，没多久便

被班里同学称作“老大”。这一称号带来

的责任感，使得他更加积极用心地加入到

班级建设中去。交谊舞会、体育赛事、英

语角，不仅打开了大家的视野、盘活了学

霸们的课余生活，更加深了同侪的情感与

认同，而这也为祁庆中后来的校友会之路

埋下了伏笔。

谈及九年清华园的生活，祁庆中坚定

地回答：“没有特别的遗憾”。从高中开

始，所有老师和长辈对他的希冀都是“考

入清华”。梦想实现，他从进园子的那天

起，就备加珍惜。学习上，他勤勤恳恳，

以全班第二的成绩本科毕业；班级里，他

是全班信赖的班长，毕业时的综合评定全

班第一；中英文演讲比赛，他两次成为全

系第二名，傲视整个年级；社团活动中，

无论是体育还是舞蹈，他均有涉足；甚至

他还做了三年的北京国际汽车车展兼职翻

译，将其中一年的所得给心爱的女孩买了

第一条美丽的珍珠项链。他以谨慎踏实的

努力，在每一个他认可的领域，取得预期

的进步。超出同辈的进取心、沉稳与自我

祁庆中校友毕业时接受王大中校长授予学位
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管理能力，即使在清华这样遍地才俊的校

园，也十分难得。

二、青年事，以奇致胜

1997 年博士毕业后，祁庆中进入上

海市邮电管理局下属的上海电信技术研究

所，担任工程师。扎实的学术背景，敏锐

的创新能力，拼搏精神，以及出色的项目

组织管理能力，使得祁庆中在工作中崭露

头角。第一年后，祁庆中便得到了团队的

一致认可，成为项目的带头人；第二年后，

祁庆中即升任上海市邮电管理局科技处处

长助理；第三年，升任上海电信技术研究

所中央研究部主任、上海电信技术研究所

副所长。

谈及这一成长经历，祁庆中自己归因

有两点。

一是进取心。伴随着中国电信企业化

改制、所在单位从处级单位到副局级单位

的变革，祁庆中也抓住时机，完成了从研

发工程师到产品经理、到中层管理、再到

管理高层的角色转变。其中，ISDN 测试

仪项目，作为事业的第一个里程碑，可以

一窥祁庆中的秘诀。加入该项目伊始，祁

庆中尚是刚出象牙塔的研发工程师，离开

时，已是软硬件的总设计师、项目的带头

人。几年来熬夜、加班、全国飞，以坚实

的技术基础与群众认可完成了业务层面的

原始积累。而这段初创的忙碌时光也因妻

子的携手变得格外难忘，祁庆中作为技术

设计、妻子作为金牌销售，贤伉俪的无间

搭档，不凡的业绩成了两人青春记忆中甜

蜜又骄傲的一抹光彩。

二是创新能力。从最初的技术研发开

始，祁庆中即带领研发团队开发了多项专

利产品。而升任副院长以后，大概三分之

二的时间和精力都花在了中国电信重点创

新性产品的孵化和研发上，其中最具代表

的案例是中国电信“全球眼”网络视频监

控系统。这个产品在中国电信的总营收中

占有数十亿元的份额，并把中国电信推升

到了全世界电信运营商在网络视频监控领

域的顶级地位，引得全球同业的侧目。而

“全球眼”的推出，恰逢 2003 年 SARS

横行，人与人的隔离保护产生了巨大的远

程交流需求。团队抓住先机，以“全球眼”

首先确定了行业技术规范，被认可为国家

的行业规范，并进而影响了全球的规范形

成。该产品获中国电信集团公司科技进步

一等奖，科技部并颁发国家自主创新产品

证书。由于对“全球眼”业务等的杰出贡

献，祁庆中也被上海市审核通过评级为教

授级高级工程师。

三、壮年成，以正求合

2004 年，35 岁的祁庆中出任上海信

息产业（集团）有限公司副总经理，主要

承担集团公司的计划财务、企业发展策划、

十几家对外投资子公司的管理与重组、部

分重点新业务孵化、法律事务等工作，组

织实施多项企业改制、创新项目。

才俊当壮年，势不可挡。但祁庆中已

开始思虑自身的转型。作为典型的传统清

华人，技术过硬，专家出身，但往更高一

层的综合管理走，还缺乏一定的市场营

销、工商管理及国际视野。2007 年，祁

庆中自费进入中欧国际工商管理学院学习

EMBA 课程，作为对自己的投资。谈及中

欧对这个清华博士的影响，一方面是知识

体系的补充、视野的打开和管理方式的改



清华校友通讯92

清芬挺秀

变，另一方面则是人脉圈子的建立。祁庆

中说最珍视的人脉，第一是清华校友圈，

第二是职业所属的电信圈，第三则是中欧

校友圈。不同的圈子有交集，但更多的是

跨界与突破，往往带来出人意料的惊喜。

正所谓“机会只青睐于有准备的人”，

仿佛一切都在计划中。2009 年祁庆中从

中欧 EMBA 毕业，即出任中外合资的上

海信天通信有限公司总经理。“信天”由

中国电信股份有限公司、美国AT&T公司、

上海市信息投资股份有限公司投资组建，

其DNA即凸显三大优势：本土电信资源、

全球管理运营经验、政府产业扶植。而祁

庆中的电信行业经验积累、EMBA 背景与

英文能力以及技术专家出身，与“信天”

的基因也是出奇地契合。

即使如此，从传统的等级森严的体制

内，到现代的扁平直接的合资企业，文化

冲击依然。“难以想象，AT&T 的全球副

总裁会只身来上海出差，在机场迎接的只

是司机一人。”

感慨的同时，改变也在潜移默化地发

生。祁庆中不仅接受，更身体力行地强化

了这样的企业文化：高效沟通，数据量化，

服务精神，层级扁平。沟通方式上，直截

了当，有问题讲清楚，不绕圈，不猜谜，

对事不对人，确保高效准确的信息传递；

管理模式上，各个指标政策，一切搬到台

面上来，以数据说话，严谨量化，透明公

正，最大限度减少潜规则；客户经营上，

以领先服务取胜，个性化、定制化，许多

岗位 24 小时开机待命；层次关系上，减

少人与人之间的距离感，尊重每一个人，

尊重无损于公司的员工个性，包括总经理

在内的高层管理者与基层员工相互尊重。

这样一群高进取心、强战斗力的队伍，

让祁庆中备感自豪。“我们 100 余人的公

司，支撑了约 8 亿元的业务，即使在去年

的行业低谷期，也保持了两位数的业务收

入增长。这样一支队伍，无论和电信体系

的哪一群人比，都无疑是更优秀的。”

而对于如何建立和培养这支生力军，

祁庆中自有秘诀。从他自身的奋斗经历出

发，祁庆中认为持续地识别并激励有潜力

的人才、适当增加晋升的机会数量对团队

发展至关重要。对于刚工作不久的年轻人

来说，也许只是一个不大的职级提升，却

是一个其职业生涯的第一个里程碑、第一

次获得的重大认可。这其中的激励效应，

远大于薪酬因素。

语及此，祁庆中跟我们分享他的一些

职业感悟，作为对青年校友们的建议。“现

在的很多清华毕业生，可能更愿意一毕业

就去做一些管理岗位或者咨询或者投资，

觉得似乎赢在了职业的起跑线上，而做具

体业务似乎是一种‘跌份’、一种‘底层’

的感觉。其实不然，纵观我认识的大多数

有成就的人，早期大都在基层或一线做过

与来访者合影。左起：李凌 (2003 硕 , 计
算机 )，袁帆 (1979 建筑 )，祁庆中，闫蕊
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几年。只有最扎实的功底，才能在职业生

涯中构筑起强壮的骨架，也能在倾听一些

汇报时一眼就看出软肋在哪里。”因此，

祁庆中建议，如果事业上有更高的目标，

刚毕业时选择做几年一线业务，更脚踏实

地、厚积薄发。

四、清华愿，根深叶茂

作为清华大学上海校友会副会长、上

海 IT 与财经专业委员会理事长，祁庆中

对于清华的感情和校友会工作的投入是有

目共睹的。“如果要在上海现有的一万多

校友中，挑出三位最有感情、最多付出的，

我应该算是其中的一个吧。”自“文革”

中断后，上海校友会恢复至今已 30 年有

余。近十几年来，IT 与财经专业委员会

的异军突起，以及随之而来的各个分支委

员会的百花齐放，都与祁庆中的贡献密不

可分。

2002 年，祁庆中与秦伟芳、林森、

胡劲松校友一起，在章博华会长、叶洪根

秘书长指导下，开始筹备建立上海校友会

面向中青年校友的下属机构。2003 年，

上海校友会 IT 财经委员会正式成立，祁

庆中担任委员会第一届理事会理事，其后

经选举担任委员会第二、第三、第四届理

事会理事长，并推动了多项校友活动创新

和组织建设创新。2008 年起至今，担任

上海校友会副会长。

这 12 年间，祁庆中将大量的业余时

间与精力投入到了校友会的工作中，并把

行业经验带入，推动并构建了系列化、品

牌化、产品化的校友活动。其中，书友会、

企业家俱乐部、创业论坛、户外拓展、《清

缘》刊物等，已成为上海校友会具有标志

意义的活动项目。谈及 IT 财经委员会创

办的各个品牌活动，祁庆中眉目间的神采

立马飞扬起来。“以价值为导向，是选择

和组织校友活动的一大原则——每一类校

友活动须能给特定的校友群体带来特定的

价值。基于校友们能感知的价值，再加上

配套的志愿者、资金等各类资源，活动才

能长久地扎下根来，长成一棵大树。”作

为众多标志性校友活动的倡导者、推动者、

亲历者，祁庆中深知，每一个品牌活动的

背后，从酝酿到落实推动到沉淀成结结实

实的产品，其中经历了多少艰辛与不易。

搞一个一次性的活动是不难的，难的是让

产品扎根下来。“两个关键词：勇气，团

队。”智慧在清华人中并不缺乏，但初始

开创的勇气、关键时刻迎难而上的勇气以

及敢做减法的勇气，却是成事的关键。而

任何一个想法从萌芽到落实，决非一人之

力能成，依靠团队才是关键。

“有人问我，十多年间大量业余时间

的付出，你从校友会中获得了什么？我认

为世界总体上是公平的，有付出就有回

报，我获得了一些小的成就感，结识了一

些值得我一生交往和珍惜的知己，收获了

丰富的资源和一些投资机会。其中最重要

的，是我在校友会工作过程中遇到的许多

校友。我有时会想，到我们七八十岁的时

候，回想我们的人生，曾经遇到过那么几

个伟大的人，也许当时我们还年轻，没觉

得怎么伟大，但时间越久远，人越成长，

就越能够理解和醒悟。繁星闪耀，能够有

机缘见识到伟大的人格、听他们讲述真实

又非凡的时光，例如章博华学长、彭运鹗

学长、程不时学长，不虚此生。”

（上海校友会供稿）


